



MINISTÈRE
DE LA JUSTICE

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Centre de ressources documentaires



Bibliothèque

Veille
thématique

Veille Terrorisme

N° 06 – Janvier 2023



1. Questions judiciaires.....	2
a. Enquêtes et procès en cours	2
b. Droits des victimes.....	3
c. Autour de la radicalisation.....	3
d. Lutte contre le terrorisme.....	3
2. International.....	3
3. Attentats déjoués	4
4. Commémorations	4
5. Manifestations et productions culturelles.....	5
6. Pour aller plus loin.....	5

1. Questions judiciaires

a. Enquêtes et procès en cours

En Corse, l'activité clandestine repart de plus belle

Jean Chichizola. *Le Figaro*. 17 janvier 2023 – [Article](#)

Le procès des « Barjols », groupe armé d'ultradroite aux projets terroristes, s'ouvre ce lundi à Paris

Franck Johannès. *Le Monde*. 17 janvier 2023 – [Article](#)

Justice : la menace terroriste de l'ultradroite augmente en France

H.Puffeney, E.Pelletier, H.Pozzo, L.Lavieille. *France 2*. 17 janvier 2023 – [Article](#)

« J'ai été manipulé, enrôlé, endoctriné », assure Jonathan Geffroy à son procès

Thibaut Chevillard. *20 minutes*. 18 janvier 2023 – [Article](#)

Justice : la Cour européenne des droits de l'homme donne raison à la France contre un détenu radicalisé

AFP. *La Croix*. 19 janvier 2023 – [Article](#)

Attentats de 2016 à Bruxelles : les méthodes policières autour du procès questionnées

Sabine Cessou. *La Croix*. 20 janvier 2023 – [Article](#)

Procès des Barjols : un leader du groupuscule d'extrême droite nie avoir voulu s'en prendre à Macron

Thimothée Boutry. *Le Parisien*. 20 janvier 2023 – [Article](#)

Les « Barjols » : ces grandes gueules d'extrême droite qui ont fait si peur à l'Elysée

Mathieu Delahousse. *L'Obs*. 20 janvier 2023 – [Article](#)

Le djihadiste « repent » malmené par la justice

Matthieu Suc. *Mediapart*. 22 janvier 2023 – [Article](#)

Le djihadiste Jonathan Geffroy condamné à 18 ans de prison

Matthieu Suc. *Mediapart*. 23 janvier 2023 – [Article](#)

Au procès des Barjols, des militants d'ultradroite bavards, vantards et évasifs

Franck Johannès. *Le Monde*. 24 janvier 2023 – [Article](#)

Accusée à tort d'apologie du terrorisme, une salariée brisée se retourne contre son employeur

Romane Brisard. *Mediapart*. 25 janvier 2023 – [Article](#)

Commission Colonna : « L'extrême dangerosité de Franck Elong Abé confirmée par le patron de la DGSJ »

France Bleu. 26 janvier 2023 – [Article](#)

Terrorisme : Peter Cherif, une vie au service du djihad

Thimothée Boutry. *Le Parisien*. 27 janvier 2023 – [Article](#)

« Un naufrage pour la justice » : polémique après le renvoi d'un procès pour terrorisme

Pierre Bienvault. *La Croix*. 27 janvier 2023 – [Article](#)

Attentat du Petit-Clamart : le procès s'ouvre le 28 janvier 1963 au fort de Vincennes

Camille Lestienne. *Le Figaro*. 28 janvier 2023 – [Article](#)

Jugée pour terrorisme, une des « Barjols » envisageait de « brûler » des musulmans

AFP. *Ouest France*. 30 janvier 2023 – [Article](#)

Procès des attentats de Bruxelles: la famille d'Ibrahim El Bakraoui avait noté des signes de sa radicalisation

Le Vif. 30 janvier 2023 – [Article](#)

b. Droits des victimes

Préjudices situationnels d'angoisse : la peur du péril des proches mieux reconnue que celle de sa propre fin
Zoé Jacquemin. *La gazette du palais*. 17 janvier 2023 – [Article](#)

Recevabilité de l'action civile dans le procès V13 : un élargissement mesuré du cercle des victimes
Christophe Quézel-Ambrunaz. *La gazette du palais*. 17 janvier 2023 – [Article](#)

Actes de terrorisme : témoin ne signifie pas victime
Zoé Jacquemin. *La gazette du palais*. 18 janvier 2023 – [Article](#)

Attentats terroristes : la Cour de cassation limite sa conception pourtant large de la notion de partie civile
Elise Cozic. *Actualités Lexis*. 27 janvier 2023 – [Article](#)

France: harcelées en ligne, trois victimes de terrorisme saisissent la justice contre Twitter
Agence France-Presse. *Mediapart*. 31 janvier 2023 – [Article](#)

c. Radicalisation

Témoignage : la sœur d'un émir français de Daesh résiste à la terreur et à la radicalisation
Radio France. 17 janvier 2023 – [Podcast](#)

Penser la radicalisation djihadiste
Questions d'Islam. *Radio France*. 29 janvier 2023 – [Podcast](#)

d. Lutte contre le terrorisme

Blanchiment d'argent : Monaco sur le banc des accusés
Théo Bourgerie-Gonse. *Euractiv.com*. 23 janvier 2023 – [Article](#)

Sécurité des JO 2024 : « Nous prenons un risque majeur en n'utilisant pas la reconnaissance faciale », alerte Marc-Philippe Daubresse
Simon Barbarit. *Public Sénat*. 23 janvier 2023 – [Article](#)

Les secours de la Loire simulent une attaque terroriste au stade Geoffroy Guichard
Aurélie Jacquand. *France Bleu*. 24 janvier 2023 – [Article](#)

Contenus à caractère terroriste en ligne : la Commission européenne montre les muscles, et pointe du doigt 22 pays
Alexandre Boero. *Clubic*. 26 janvier 2023 – [Article](#)

La CEDH accepte les assignations à résidence pendant l'état d'urgence
Emmanuelle Maupin. *Dalloz Actualité*. 30 janvier 2023 – [Article](#)

[Retour au sommaire](#)

2. International

Serval, Barkhane, dix ans après : quelles leçons, alors que la menace jihadiste s'étend en Afrique ?
France 24. 11 janvier 2023 – [Débat](#)

Gardiens de la Révolution : le Parlement européen réclame leur inscription comme organisation terroriste
AFP. *Libération*. 18 janvier 2023 – [Article](#)

Le Parlement européen veut faire des Gardiens de la révolution une organisation terroriste
i24NEWS. 18 janvier 2023 – [Article](#)

L'OTAN aide la Jordanie à renforcer sa capacité de lutte contre le terrorisme
OTAN. Mis à jour le 19 janvier 2023 – [Article](#)

Ministère de la Justice – Veille Terrorisme
[Centre de ressources documentaires](#)
bibliotheque-chancellerie@justice.gouv.fr

Au Mali, juger le terrorisme en temps de guerre

Julien Antouly. AOC. 17 janvier 2023 - [Article](#)

Après le 8 janvier, le Brésil va devoir composer avec le risque terroriste

Brian Winter. *Courrier international*. 21 janvier 2023 - [Article](#)

Attaque contre le Capitole : retour sur un coup d'État avorté

La rédaction. *Mediapart*. Mis à jour le 21 janvier 2023 - [Série de 8 articles](#)

Réadmission des familles françaises de djihadistes, entre obligation de protéger et réalisme

Xavier Bioy – Julia Schmitz. *AJDA*. 23 janvier 2023 - [Article](#)

La France a rapatrié 15 femmes et 32 enfants des camps de prisonniers djihadistes en Syrie

AFP. *Le Figaro*. 24 janvier 2023 - [Article](#)

Enfants de djihadistes rapatriés : « Nous pouvons obtenir des résultats spectaculaires grâce aux protocoles mis en place »

Christophe Ayad. *Le Monde*. 25 janvier 2023 - [Article](#)

Enquête ouverte pour terrorisme après l'attaque dans des églises qui a pris l'Espagne par surprise

François Musseau. *Libération*. 26 janvier 2023 - [Article](#)

Yanis Callandret: "Le risque terroriste existe toujours en Suisse. Il ne diminue pas"

RTS. 26 janvier 2023 - [Article](#)

Terrorisme : Madrid cherche la parade face aux « loups solitaires »

Mathieu de Taillac. *Le Figaro*. 27 janvier 2023 - [Article](#)

Attentats à Jérusalem : les « familles de terroristes » privées de sécurité sociale

AFP. *Le Point*. 29 janvier 2023 - [Article](#)

Espagne : l'homme qui a tué un sacristain à Algésiras a agi dans le cadre d'une idéologie «jihadiste»

AFP. *Libération*. 30 janvier 2023 - [Article](#)

En Italie, la grève de la faim d'un terroriste anarchiste relance le débat sur les conditions de détention

Allan Kaval. *Le Monde*. 30 janvier 2023 - [Article](#)

Criminalisation de la dissidence aux États-Unis

Thomas Paquet. *Le Devoir*. 30 janvier 2023 - [Article](#)

[Retour au sommaire](#)

3. Attentats déjoués

4. Commémorations

Attentat de Strasbourg : six personnes décorées de la médaille de reconnaissance aux victimes du terrorisme

France Bleu Alsace, *France Bleu Elsass*, 1er février 2023 - [Article](#)

5. Manifestations et productions culturelles

La couverture du terrorisme par les médias : manuel pour l'enseignement et la formation en matière de journalisme
UN Educational, Scientific and Cultural Organization. 20 janvier 2023 - [Article](#)

Limoges : l'Université propose un colloque exceptionnel sur les procès des attentats
Isabelle Rio. *France 3 Régions*. 23 janvier 2023 - [Article](#)

"La menace djihadiste, en France, reste élevée" selon Marc Hecker, invité du Bar des sciences mercredi
Alexandre Bollengier. *L'Est Républicain*. 29 janvier 2023 - [Article](#)

« 10 kg »
Pièce de théâtre. Texte de Lau Nova et mise en scène de Antonella Amirante - [Programme](#)

6. Pour aller plus loin

Éco-terrorisme : l'insurrection qui revient
Guy Neuville. *Conflits*. 18 janvier 2023 - [Article](#)

Foule contemporaine : retour sur le phénomène « Je suis Charlie »
Jessica Tible, *Topique*, 2022/3 (n° 156), p. 121-131 - [Article](#)

La protection des droits et libertés fondamentaux à l'épreuve du terrorisme : des aménagements nécessaires
Clyde Coutellier – Emmanuel Daoud – Gabriel Sebbah. *Dalloz IP/IT*. 20 janvier 2023 - [Article](#)

Conférence "Dans une démocratie, comment juger le terrorisme?"
Organisé par la Faculté de Droit, Économie et de Gestion de l'Université d'Orléans, & l'Académie d'Orléans, le 2 février 2023 - [Programme](#)

L'avocat Ludovic de Villèle participe à une conférence à Orléans, sur démocratie justice et terrorisme
France Bleu Orléans, 2 février 2023 - [Emission](#)